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全盘“截污”越早越好
□董从哲

【老董直言】

#超载危险#

@蔬菜宝宝1999：回
济南上班，在路上看到
一辆超载车，里面挤满
了人，不大的面包车里
得有二十多个人，副驾
驶座位还挤了俩人，其
中一个乘客距离司机很
近，很是吓人！想必这个
司机很有“本事”，乘客
离司机这么近，司机怎
么换挡呢？现在大力宣
传安全乘车，不坐超载
车，怎么还有人执迷不
悟呢？

#怪不得老天#

@刘曰章：雾霾渐渐
散了，太阳也露出了笑
脸，不过，天空还是有点
薄薄的轻雾，这好像有
点给了一棒子又接着给
点笑脸的意思。不管怎
样，人们要好好检讨一
下了，自己制造的废气、
废水及其他的垃圾，早
早 晚 晚 都 会 自 己“ 享
受”，怪不得老天，回头
是“岸”吧。

#太不自觉#

@清无鱼博主：经过
一条小吃街，发现一个
下水井盖汩汩往外冒污
水，气味难闻，往来的人
有的捂着鼻子，有的皱
眉。一些门店的个体老
板说：是个别人往里倒
菜汤导致的堵塞。倒了
就不管了，可溢出的污
水 影 响 附 近 居 民 的 生
活。奉劝个别人不要乱
倒菜汤，也希望堵塞的
管道能得到及时清理。

齐鲁晚报V
http://weibo.com/qlwb

【泉城快评】

元宵节前后，灯会上的漂亮灯
盏让泉城流光溢彩美轮美奂。从趵
突泉到章丘百脉泉，观灯人潮熙熙
攘攘，千姿百态的花灯给人们带来
视觉的享受和心灵的喜悦。然而一
场灯会，往往只有短短的数天，过
了正月，这些花灯也随节日离去逐
渐撤出舞台。

灯会年年办，年年各不同。以
趵突泉迎春花灯会为例，今年约用
了44组花灯和2000盏灯。很多筹办
单位也受访表示：今年开始使用节
能灯，较之往年成本上涨，但二次
使用率提高了。因每年主题不同，
很多大型花灯拆分后来年不再使
用也“理所当然”。如果只被当做废
品回收不免让人惋惜、灯会过后如
何处置好这些花灯，使其延长生命

力，既与中央提倡的“抑制浪费厉
行节约”相吻合，也考验相关管理
部门的智慧。

让花灯“物尽其用”是锦上添
花，对此我们不妨借鉴他市的做法。
杭州曾公开拍卖大型花灯，所得款
项用于支援需要帮助的单位和个
人。南京则号召企业认领花灯，给漂
亮的花灯找个“好婆家”。秦淮灯会
每年都会展出几十万盏花灯，灯会
结束后，当地政府鼓励企业来认领。
对于小型花灯，可以用于装饰公园
街道，或者赠送给福利机构和有需
要的单位、团体，既烘托气氛，还传
递了正能量。期待相关管理部门公
示花灯数量、大小及名称，充分利用
好花灯，使其始终绽放光芒，灯会过
后，莫让花灯“昙花一现”。

灯会过后，莫让花灯“昙花一现”
□苏小北

治水工程是关系到泉城“水文章”能否做好的重要一环。其中，治污最重要，也是最先要做好的。而生活污
水的净化和处理，却是城区的一大盘棋。能否举全市之力，下大力气，一段段地治，一条条地治，一年年地
治，为后代子孙留下一个完善的水道河网系统，考验着济南上下的决心和智慧。

近日到体育中心北面一个农贸
市场买了一只活鸡，准备炖鸡汤喝，
鸡倒是很鲜活，只是杀鸡处实在有损
省城形象。

一个敞开式的小棚子，置有两只
旧铁桶，一个桶泡鸡，一个桶脱毛；杀
鸡、泡鸡、脱鸡毛全在这简陋的棚子
里。几个装有活鸡的大铁笼放在走道
上；棚子内、小道边，尽是鸡毛、鸡血、
鸡粪。泡鸡和脱毛的两只桶里也不见
换新水，顾客买的鸡杀后全部扔在里
面。那天天气很冷尚能闻到一股臊气
味，如到夏天，周围的居民怎能忍受
得了？目睹这简陋肮脏环境，想想炖
出来的鸡汤，怎么喝得下？

这看似一个孤立的小事，实则暴
露了省城在市容管理、家禽宰杀和街
头小吃摊点管理上不精细、不讲究的
顽疾。笔者曾到沪上普通居民区内的
大众肉菜市场里买过活鸡，并目睹现
场宰杀的过程。那里泡鸡脱毛用的是
不锈钢器具，操作柜台内设有干净的
水池，杀好的鸡用清水漂洗，整个宰
鸡处用玻璃门窗围挡，窗明几净，卫
生讲究。与业户攀谈，方知其来自苏
北农村，泡鸡、脱毛的器具是按照管
理部门关于卫生宰杀的要求自行购
置的。

上海的这一做法值得济南借鉴。
有人可能要说，济南的条件没法与上

海比。笔者以为，此言差矣！改善一下
市区农贸市场的环境卫生状况、提升
一下活鸡活禽宰杀户的卫生条件，这
是济南完全有能力办到，也是济南应
该办到的。

让市民买到和吃上经卫生宰杀
的活鸡活禽，是商务、工商、食品药品
安全、卫生防疫、城管、文明创建等部
门的共同责任。像这处农贸市场活鸡
宰杀点条件简陋，不能怪经营业户，
根子在管理部门没有尽到责任———
没有对活鸡宰杀业户提出卫生宰杀
的标准要求，没有及时进行检查督促
与必要的引导及处罚。从某种意义上
讲，这个农贸市场活鸡宰杀点的不卫

生，是有关职能部门管理不精细、不
到位的表现。这种现象如不及时改
变，不仅市民买了活鸡吃时倒胃口，
更重要的是，不利于有效防控禽流感
等疾病。此外，十艺节今年十月要在
济南举办，这情景也影响省城形象。

可见，省城这处农贸市场活鸡宰
杀点的不讲究，决不是一件小事，而
是关系到保障广大市民身体健康和
提升城市文明程度的大事。有关管理
部门必须提高认识，立即行动，并举
一反三，找出类似的问题，采取相应
的措施加以解决，真正使“管理更
优”、“城市更靓”的要求落到实处，让
省城卫生水平上到应有的台阶。

目睹杀鸡处，怎敢喝鸡汤？
□本报《剪子巷》特约评论员 朱文兴

【泉边说事】

【微博短评】

向为大学生看行李的大哥致敬
□亓学泉

近日，笔者从山大老校南门路
过，一辆桑塔纳轿车送一女大学生
下车后，调头向花园路方向行驶并
已右转，这时，女学生才猛然想起电
脑包遗留在车上，便不顾刚放在路
边的大行李箱，向根本不知道发生
了什么的车辆飞跑。一边跑一边大
喊，停下！停下！笔者看到这一幕正巧
被从此路过的一位五六十岁的大哥
看到，他放慢了脚步并站在行李箱
旁一直等女生返回，后来知道大学
生了解车号并已给朋友打了电话电
脑包没什么问题后才离开。

在下车的一阵忙乱之中，不经意
间脑子顾了这忘了那，平时都有过这
样的经历，这时候也是最需要别人帮
助的时候。说心里话，这件事虽小，但
这位大哥的及时发现和驻足照看行

李箱，特别是一直等到主人返回才离
开很令人感动。人生活在现实社会
中，注定了谁也离不开谁，在困难时
刻需要互相伸出援手，以践行人人为
我，我为人人的互助精神。窃以为，这
位大哥当时可能没有想那么多，只是
照看好行李箱等人回来就好，恰恰是
这种自觉或下意识且发自内心的举
动，才让人为之动容。

在没有人打招呼甚至没有人注
意的情况下，心甘情愿为他人帮忙
的实际行动，看上去是“举手之劳”，
但其传递的是人与人之间的关爱，
传播的无疑也是一种社会正能量。
因此，笔者向这位帮助大学生照看
行李箱的大哥致敬，因为现实生活
中毕竟还有一些良莠不齐的现象时
有发生，有的还让人不寒而栗。

济南城因为泉水奔流而天赋
灵气，独具魅力。做好泉水河湖的
水文章，是济南市这座城市的经营
主题之一。然而目前，济南市的众
多河道还处在雨污不分的尴尬的

“下水道”地位，没有生态水，河道
管理粗放，不同程度上存在垃圾堵
塞现象。

治水先治污。我们欣喜地看
到，济南市目前有了全面治水的目
标和计划，提出了8月份前分四大
片区整治数十条河道的计划，力争
看不到污水，闻不到异味。这虽然
是一个小小的目标，但却是在全面

把脉城市管网现状基础上作出的，
因而扎实对症，瞄准了城市污水治
理顽疾的软肋。

污水管网等公用设施常年吃
老本，投资欠账的后果一年年在积
累扩大。如果城市污水全面实现管
道排放，污水处理厂集中处理的
话，河道很显然将放下排污下水道
的重负，恢复其景观河、生态河的
本来面目。但济南市目前缺少设置
合理的地下污水管线，缺少大管径
的地下污水管道，缺少配置合理的
终端处理设置，缺少大规模改造的
相应资金，城市地下污水管线系统

建设一年年地欠账，又怎么能避免
河道清水雨污水的同流合污呢？小
清河等河道，又怎么能避免陷入

“城市下水道”的困境？看到国外一
些大城市那宽阔的下水道，我们不
能不赞叹，什么才是经营城市、治
理城市。

曾经在某区河道管理部门了
解到，济南市实行河长制以后，有
力地落实了属地责任，效果很好，
但一些区里的资金压力更大了，本
来应该举全市之力去做的污水截
留等工作，分摊到各个区，当地也
更难协调、更难统筹规划实施了。

如今，济南市在全盘统筹“截
污”“净污”和“排污”。这样的治污，
才能给市民踏实的信心，带来切实
的河道整治效果。因为治污，本来
就是全市的一大盘棋，一大项工
程。

济南市实行河长制之初，济南
市负责人的话很务实：誓以愚公移
山精神整治河道，哪怕一条一条地
来，一点点地干，也不再一年一年
地拖，一届一届地整一整治一治。
有了这种精神，再有具体的行动，
济南一定能给子孙留下一个完善
的“地下”系统，造福千秋万代。

杠子头话题征集

这个冬季，雾霾深深
地刺激着我们的喉咙我
们的心灵。环境质量与我
们的生活息息相关，环境
保护成了越来越多人的
共识，又一个植树节快到
了，我们该做些什么呢？
请您结合亲历，为让我们
的环境多些绿色少些灰
霾提出意见建议。

参与方式:发邮件至
qlwbjzx@163 .com,也可登
录微博齐鲁留言。杠子头
将获现金100元奖励。
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